

CONFERENCIA:

**II JORNADAS
INTERNACIONALES
DE PARTICIPACIÓN
Y DESARROLLO SOCIAL**

**LAS PALMAS DE GRAN
CANARIA**



CASA ÁFRICA



II Jornadas Internacionales de Participación y Desarrollo Social de Las Palmas de Gran Canaria

Del 11 al 13 de noviembre de 2010

Sólo desde la participación es posible construir nuevos caminos, buscar respuestas a la crisis y garantizar la sostenibilidad de los procesos de desarrollo social. Este es el compromiso y el proyecto del Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria que pone en marcha estas II jornadas cuya primera edición se celebró en febrero 2008 y mantienen la voluntad de celebrarse cada dos años.

Estas segundas jornadas se celebran en medio de una nueva realidad no sólo en Las Palmas de G.C. sino en todo el mundo en la que no puede obviarse la crisis existente, pero a pesar de los límites y dificultades, la crisis puede ser una importante oportunidad para repensar una nueva política basada en la participación ciudadana.

Además de contar con importantes ponentes, las jornadas pondrán en valor el trabajo de todos los colectivos sociales y de las mesas profesionales que están implicadas en los proyectos y procesos comunitarios y socioculturales de la ciudad, relacionadas con el proyecto municipal 'participación y desarrollo Social'. Podrán ofrecer 'in situ' sus experiencias y propuestas en los diferentes encuentros y sedes que albergarán las jornadas.

Casa África se ocupa de garantizar la presencia africana en estas jornadas a través de [Aminata Traoré](#), ex ministra de Cultura y Turismo en Mali y una de las voces más respetadas en África. Su conferencia tendrá lugar el **jueves 11 a las 19:30h en el edificio de Humanidades** de la ULPGC (Plaza del obelisco).

Esta institución colabora además en el "día de los encuentros y las experiencias" bajo el eje temático "Multiculturalidad y Globalización" que tendrá lugar el día **12 de noviembre en la sede de Casa África:**

- A las 16:30h tendrá lugar la ponencia "Participación, interculturalidad y espiritualidad en un contexto de globalización" a cargo de Esteban Velázquez, promotor del Patio de las Culturas y del Foro Social Español de Ética y Espiritualidades.
- A partir de las 18:30h tendrá lugar la mesa "Experiencias de asociaciones. Organización, gestión, participación y compromiso político y social."

2010

2^{as} JORNADAS INTERNACIONALES DE PARTICIPACIÓN Y DESARROLLO SOCIAL DE LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

La participación de la ciudadanía ante la crisis
Construyendo los nuevos caminos de la política



Ayuntamiento
de Las Palmas
de Gran Canaria



Una ciudad viva que acoge, comparte, reflexiona y se compromete

11, 12 y 13 de Noviembre 2010 - Las Palmas de Gran Canaria - Islas Canarias - España



2010

2010

2^{as} JORNADAS INTERNACIONALES DE PARTICIPACIÓN Y DESARROLLO SOCIAL DE LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

La participación de la ciudadanía ante la crisis
Construyendo los nuevos caminos de la política



Una ciudad viva que acoge, comparte, reflexiona y se compromete



Ayuntamiento
de Las Palmas
de Gran Canaria



11, 12 y 13 de Noviembre 2010 - Las Palmas de Gran Canaria - Islas Canarias - España

PROGRAMA

JUEVES 11 Día de las utopías posibles

SEDE CENTRAL: EDIFICIO DE HUMANIDADES DE LA UNIVERSIDAD DE LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

16.00 H. – ENTREGA DE DOCUMENTACIÓN

17.00 H. – ACTO DE APERTURA – SALÓN DE ACTOS EDIFICIO DE HUMANIDADES ULPGC

Excmo. Sra. Vicepresidenta Primera del Gobierno de España, M^a Teresa Fernández de la Vega; Excmo. Sr. Presidente del Gobierno de Canarias, Paulino Rivero Baute; Excmo. Sr. Alcalde de Las Palmas de Gran Canaria, D. Jerónimo Saavedra Acevedo; Excmo. Sr. Consejero de la Presidencia Gobierno de Canarias, Don José Miguel Ruano; Excmo. Sr. Presidente del Cabildo Insular de Gran Canaria, D. José Miguel Pérez García; Excmo. y Mfco. Rector de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, D. José Regidor García; Excmo. Sr. Presidente de la Caja de Canarias, D. Juan Manuel Suárez del Toro; Sr. Director Casa África, D. Ricardo Martínez Vázquez; Director de Gobierno de Presidencia del Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria, Sr. D. Sebastián Franquis Vera; Concejala Delegada de Participación Ciudadana del Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria, Dña. M^a Luisa Blanco Roca.

17.30 H. – PONENCIA INAUGURAL: “Claves para los nuevos caminos de la política”.

Ponente: Joaquim Brugué. Ex-Director General de Participación Ciudadana de la Generalitat de Catalunya y Catedrático de Ciencia Política de la Universitat Autònoma de Barcelona (UAB). Coordina: María Luisa Blanco Roca. Concejala Delegada de Participación Ciudadana del Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria.

19.00 H. – ENYESQUE – CAFÉ – EXPOSICIÓN DE PANELES INFORMATIVOS

19.30 H. – PONENCIA - “La crisis como oportunidad para una nueva ética y una nueva política”

Ponente: Aminata Traoré. Coordinadora del Forum pour l'autre Mali y Coordinadora de Asociados de la Red Internacional para la Diversidad Cultural. Coordina: Sofía Valdivielso Gómez. Vicedecana Facultad de Educación de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria.

21.00 H. – FIN 1^a JORNADA

VIERNES 12 Día de los encuentros y las experiencias

SEDE A: DISTRITO LA ISLETA PUERTO GUANARTEME - PLAZA DEL PILAR - GUANARTEME

Eje temático: CULTURA, PARTICIPACIÓN Y DEMOCRACIA.

Espacio A Oficial: Local Social Asociación de Vecinos El Pilar – Plaza del Pilar – Guanarteme

9.00 H. – Bienvenida y acogida de los colectivos implicados en los procesos comunitarios.

9.30 H. – PONENCIA: “La Cultura y los nuevos modelos de Democracia Participativa”.

Ponente: Rosario Miranda Juan, Catedrática de Filosofía Escuela de Arte y Superior de Diseño de Gran Canaria. Coordina: Herminia Fajardo Feo. Periodista.

10.30 H. – ENYESQUE- CAFÉ

11.00 H. – MESA DE EXPERIENCIAS A: “Experiencias socioculturales en las ciudades, identidades y participación ciudadana”. Coordina: Rafael Pérez Alonso. Director de Cultura. Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria.

Espacio A Autogestionado: De 9.00 H. a 14.00 H. - Carpa Plaza del Pilar – Guanarteme. (Ver Programa Complementario)

14.00 H. – FIN JORNADA DE MAÑANA

SEDE B: DISTRITO DE CIUDAD ALTA - PLAZA DE DON BENITO – SCHAMANN

Eje temático: TRABAJO COLABORATIVO Y EN RED

Espacio B Oficial: Local de Gran Canaria Espacio Digital. Plaza de Don Benito. Schaman.

9:00 H. – Bienvenida y acogida de los colectivos y profesionales implicados en los procesos comunitarios.

9:15 H. – PONENCIA: “Sistemas de relación, trabajo colaborativo y en red”.

Ponente: Atanasio Céspedes Alós (Cooperativa Etc – Barcelona). Coordina: Miembros del Equipo de Participación Ciudadana.

10.30 H. – ENYESQUE- CAFÉ

11.00 H. – MESA DE EXPERIENCIAS B: “Experiencias de participación, redes y nuevas tecnologías”.

Coordina: Javier Santana Yáñez. Director Gran Canaria Digital.

Espacio B Autogestionado: De 9.00 H. a 14.00 H. - Carpa en Plaza de Don Benito. (Ver Programa Complementario).

14.00 H. – FIN JORNADA DE MAÑANA.

SEDE C: DISTRITO TAMARACEITE SAN LORENZO TENOYA – CENTRO CÍVICO AAVV AYTHAMI

Eje temático: ASOCIACIONISMO

Espacio C Oficial: Centro Cívico Asociación de Vecinos Aythamy - Dr. Juan Medina Nebot nº 3. Tamaraceite.

16.15 H. – Bienvenida y acogida de los colectivos y profesionales implicados en los procesos comunitarios.

16.30 H. – PONENCIA: “Asociacionismo y participación”.

Ponente: Fernando de la Riva del Centro de Recursos Asociativos de Cádiz y La Bahía (Crac).

Coordina: Antonio Moreno Mejías. Presidente del Crac (Centro de Recursos Asociativos de Cádiz y La Bahía).

18.00 H. – ENYESQUE- CAFÉ.

18.30 H. – MESA DE EXPERIENCIAS C: “Experiencias de Asociaciones: organización, gestión, participación y compromiso político y social”. Coordina: Miembros del Equipo de Participación Ciudadana.

Espacio C Autogestionado: De 16.15 H. a 20.30 H. - Casa de la Cultura - Tamaraceite. (Ver Programa Complementario).

20.30 H. – FIN JORNADA DE TARDE

SEDE D: DISTRITO CENTRO- CASA AFRICA Y PLAZA DE LA FERIA

Eje temático: MULTICULTURALIDAD Y GLOBALIZACIÓN

Espacio D Oficial: Casa África - Calle Alfonso XIII nº 5

16.15 H. – Bienvenida y acogida de los colectivos y profesionales implicados en los procesos comunitarios.

16.30 H. – PONENCIA: “Participación, Interculturalidad y Espiritualidad en un contexto de Globalización”.

Ponente: Esteban Velázquez, Promotor del Patio de Las Culturas y del Foro Social Español de Ética y Espiritualidades”. Coordina: Juan Carlos Lorenzo de Armas. Coordinador Territorial de CEAR.

18.00 H. – ENYESQUE- CAFÉ.

18:30 H. – MESA DE EXPERIENCIAS D: “Experiencias de Asociaciones: organización, gestión, participación y compromiso político y social”. Coordina: Juan Carlos Lorenzo de Armas. Coordinador Territorial de CEAR.

Espacio D Autogestionado: De 16.15 H. a 20.30 H. - Plaza de la Feria.

20.30 H. – FIN JORNADA DE TARDE.

SÁBADO 13 Día de la creatividad, reconocimientos y compromisos

SEDE E: DISTRITO CENTRO - CENTRO CÍVICO SUÁREZ NARANJO – Calle Pamochamoso nº 34-38 -

Eje temático: TRABAJO COMUNITARIO, PARTICIPACIÓN Y CRISIS

Espacio E Oficial: Centro Cívico Suárez Naranjo, Calle Pamochamoso nº 34-38

9:00 H. – Bienvenida y acogida de los colectivos y profesionales implicados en los procesos comunitarios.

9.15 H. – PONENCIA: “Participación ciudadana y desarrollo social comunitario, estrategias avanzadas a la crisis”.

Ponente: Marco Marchioni (Italia) Político y Trabajador Social. Experto en Participación e Intervención Comunitaria. Coordina: M^a Luisa Blanco Roca. Concejala Delegada de Participación Ciudadana.

10.30 H. – ENYESQUE- CAFÉ.

11.00 H. – MESA DE EXPERIENCIAS E: “Experiencias de Intervención Comunitaria y Experiencias de Coordinación de Recursos técnicos, Institucionales y Sociales”. Coordina: Miembros del Equipo de Participación Ciudadana.

Espacio E Autogestionado: De 9.00 H. a 11.00 H. - Plaza de la Feria.

SEDE F: DISTRITO VEGUETA CONO SUR TAFIRA - CENTRO CÍVICO PLAZA DE SANTO DOMINGO –

Eje temático: CENTROS CÍVICOS, CIUDADANÍA Y NUEVA POLÍTICA

Espacio F Oficial: Centro Cívico Municipal – Plaza de Santo Domingo- Vegueta

9.00 H. – Bienvenida y acogida de los colectivos y profesionales implicados en los procesos comunitarios

9.15 H. – PONENCIA: “Los centros cívicos como espacios para la construcción de ciudadanía activa”

Ponente: Toni Puig. (Barcelona) Experto en gestión cultural y asesor del Ayuntamiento de Barcelona. Profesor en varias universidades latinoamericanas y españolas. Coordina: Koldobique Velazco Vazquez, Profesora ULPGC.

10.30 H. – ENYESQUE- CAFÉ

11.00 H. – MESA DE EXPERIENCIAS F: “Experiencias organización y gestión de centros cívicos”

Coordina: Miembros del Equipo de Participación Ciudadana.

Espacio F Autogestionado: De 9.00 H. a 11.00 H. - Plaza de Santo Domingo - Vegueta

SEDE CENTRAL: EDIFICIO HUMANIDADES DE LA UNIVERSIDAD DE LAS PALMAS DE GRAN CANARIA.

Encuentro de todos los colectivos y personas participantes.

13.00 H. – ACTO DE CLAUSURA. Alcalde de la Ciudad, Excmo. Sr. Don Jerónimo Saavedra Acevedo; Consejera de Presidencia del Excmo. Cabildo de Gran Canaria, Sra. Dña. Encarnación Galván González; Ilmo. Sr. Director General de Participación Ciudadana del Gobierno de Canarias, Don Manuel Martínez Fresno; Director de Gobierno de Presidencia, D. Sebastián Franquis Vera; Concejala de Participación Ciudadana del Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria y Concejales de Distrito: Dña. Sebastiana Ruiz Saavedra; Dña. Inmaculada Medina Montenegro; Dña. Isabel Mena Alonso y Don Héctor Núñez Medina.

– LECTURA DE LAS PRIMERAS CONCLUSIONES A CARGO DE LOS COORDINADORES.

– PONENCIA DE SÍNTESIS.

Ponente: María Luisa Blanco Roca; Concejala Delegada de Participación Ciudadana del Ayuntamiento de LPGC.

– Entrega del “PRIMER PREMIO CIUDAD DE LAS PALMAS DE GRAN CANARIA DE BUENA PRÁCTICA EN PARTICIPACIÓN CIUDADANA”.

15.00 H. – MOMENTO SORPRESA LÚDICO FESTIVO y ENYESQUE PARTICIPATIVO.

INSCRIPCIÓN GENERAL

La inscripción se realizará por riguroso orden de entrega de la hoja de inscripción unida al comprobante del ingreso bancario, hasta cubrir las plazas existentes. Hoja de inscripción en la Web: www.laspalmasgc.es/ www.eparticipacion.es.

Condiciones:

1.- Rellenar la hoja de inscripción

2.- Cuota de inscripción: Realizar el ingreso en la cuenta corriente nº: **2052 8114 69 35-000010-04**

- Estudiantes, desempleados, jubilados y vocales de los consejos de participación ciudadana: 10 euros

- Matrícula general : 20 euros

2.- Enviar la hoja de inscripción al email pmartine@laspalmasgc.es / rrodrig@laspalmasgc.es o al fax: 928-383580

INSCRIPCIÓN PARA LA UTILIZACIÓN DE LOS ESPACIOS AUTOGESTIONADOS:

Hoja de Inscripción: www.eparticipacion.es

Se realizará un programa complementario

Una de las conclusiones de las Primeras Jornadas, celebradas en febrero del año 2008, asumida por este alcalde y el grupo de gobierno municipal, fue la de llevar a cabo unas Segundas Jornadas Internacionales de Participación Ciudadana, con una periodicidad bianual. Ello ha sido posible gracias al trabajo compartido entre diversas instituciones, como son, entre otras, el Gobierno de Canarias y el Cabildo Insular de Gran Canaria.

Por ello, cumplimos nuestro compromiso y hemos impulsado estas Segundas Jornadas, desde una nueva realidad en nuestra ciudad y en el mundo, en la que no podemos obviar la crisis existente. Entendemos que, a pesar de los límites y dificultades, la crisis puede ser una importante oportunidad para repensar una nueva política, una nueva ciudadanía y una nueva ciudad.

Nuestra ciudad se conoce ahora más a sí misma y vive nuevos avances, unidos a los procesos participativos ya realizados y en marcha en la ciudad, tanto en el plano estratégico como en el plano territorial-comunitario. Es por ello que hemos pensado en un nuevo diseño de Jornadas que responda a la nueva situación y a las nuevas realidades. Hemos puesto en valor no solo las propuestas que hemos recogido, sino sobre todo las iniciativas ciudadanas y los procesos participativos y comunitarios existentes en nuestra ciudad y que afectan ya, al menos, a 22 barrios y a todos los distritos.

Así, además de contar con importantes ponentes, ponemos en valor el trabajo de todos los colectivos sociales y de las mesas profesionales, que están implicados en los proyectos y procesos comunitarios y socioculturales de nuestra ciudad, relacionados con el proyecto municipal de “Participación y Desarrollo Social”. Podrán ofrecernos “in situ” sus experiencias y propuestas, relacionándolas con el contenido de cada eje temático, espacio o mesa de experiencias.

Además abrimos, por primera vez en nuestra ciudad, otros espacios libres, autogestionados, donde las organizaciones y colectivos que lo deseen pueden solicitarlos para comunicar allí sus propios proyectos, iniciativas, experiencias y propuestas, relacionadas de modo general con la participación y con la construcción de ciudad y de ciudadanía activa.

Es por ello que, contando con una sede central para los actos de apertura y clausura, descentralizaremos las Jornadas con doce sedes más, como espacios vivos en nuestros distritos y barrios. Allí nuestros visitantes serán acogidos por nuestras gentes y podrán vivir realidades en marcha en una ciudad plural y diversa, que se mueve a ritmos diferentes y que quiere comprometerse con su tierra y con la historia.

Para Edgar Morin (31-12-2009) “ya existe, en todos los continentes, una efervescencia creativa, una multitud de iniciativas locales en el sentido de la regeneración económica, social, política, cognitiva, educativa, étnica, o de la reforma de vida. Estas iniciativas no se conocen unas a otras (...) pero son el vivero del futuro”. Queremos conocer y conocernos más y mejor para que, desde un encuentro real en el presente, podamos seguir avanzando juntos y trazar nuevos caminos para las ciudades, la ciudadanía y la política que necesitamos.

Esperamos que estas Segundas Jornadas sigan siendo ese espacio de respeto, creatividad, encuentro plural y fecundo, como fueron las primeras. Sabemos que las salidas y respuestas ante la crisis nos comprometen a todos y a todas y que son, también, una importante oportunidad que no podemos desperdiciar.

Sin duda las conclusiones de estas Segundas Jornadas serán un paso muy importante para nuestra Ciudad. Nuestros sueños para Las Palmas de Gran Canaria siguen vivos, a pesar de las dificultades. Hoy más que nunca sabemos lo que la ciudadanía demanda y también su capacidad de compromiso.

Pensamos que la apuesta de cambio transformador que necesitamos solo será posible si es compartida y enriquecida, hoy más que nunca, con las aportaciones de todos y todas. Con las aportaciones de nuestra gente y las de otras personas que quieran compartir con nosotros sus reflexiones y experiencias, tanto de dentro como de fuera de Canarias.

Sabemos que solo desde la participación es posible construir los nuevos caminos de la política con mayúscula, buscar respuestas a la crisis y garantizar la sostenibilidad de los procesos de desarrollo social en los que estamos comprometidos. Este ha sido y sigue siendo nuestro compromiso y nuestro proyecto para el que hoy, más que nunca, no sobra nadie. Muchas gracias por tu participación.

Jerónimo Saavedra Acevedo
Alcalde de Las Palmas de Gran Canaria



PRESENTACIÓN DE EXPERIENCIAS (No eximen del pago de la matrícula)

1.- Se adscribirán a los ejes temáticos y Mesas de Experiencias (ver programa) que se relacionen con su contenido : A __, B __, C __, D __, E __ F __

2.- Fecha de presentación y características

Antes del 25 de Octubre de 2010: presentar ficha de experiencias, señalando la mesa a la que se adscribe, y demás datos que se solicitan. Ver Web: www.eparticipacion.es

3.- La organización comunicará la aceptación de la experiencia para ser incluida dentro de los materiales de las Jornadas, antes del 5 de Noviembre del 2010.

4.- Presentación de experiencias: Se presentaran en el eje temático y mesa de experiencias correspondiente, de modo sencillo para favorecer las preguntas, el coloquio y las conclusiones.

DIPLOMA DE ASISTENCIA Y CRÉDITOS DE LIBRE CONFIGURACIÓN:

Los alumnos participantes, cuya inscripción se realice adecuadamente, y que cumplimenten adecuadamente el control de asistencias, además del correspondiente diploma recibirán dos créditos de libre configuración otorgados por la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria.

Comité científico

Joaquín García Roca (Filósofo, Teólogo y Sociólogo), Sofía Valdivielso Gómez (Psicóloga), José Gil Jurado (Economista), Encarna Galván González (Historiadora), Marco Marchioni (Investigador Comunitario), Vicente Díaz García (Arquitecto), Francisco Morote Costa (Historiador), Eugenio Reyes Naranjo (Ecologista), Koldobique Velazco (Trabajadora Social), Herminia Fajardo Feo (Periodista), Monserrat Suárez Rodríguez (Trabajadora Social y Jurista), Ana Cano Ramírez (Trabajadora Social y Antropóloga), Sari González Calcines (Trabajadora Social), Enrique González Araña (Abogado), Leopoldo Cal Fernández (Abogado), Rosa Cárdenes Henríquez (Socióloga), Marcos Infante Caballero (Trabajador Social), Atanasio Céspedes Alós (Psicólogo), Antonio Moreno Mejías (Psicólogo), Jorge Jiménez García (Trabajador Social), Víctor Rosales Álamo (Periodista), Octavio O'Shanahan Juan (Creativo Plástico), Javier Santana Yáñez (Ingeniero Informático), Pablo Méndez Gallo (Sociólogo), Elena Ruiz Abril (UNIFEM), Diakhoumba Gassama (UNIFEM).

Organizan

Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria, Cabildo Insular de Gran Canaria y Gobierno de Canarias.

Colaboran

La Caja de Canarias, Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, Casa África, Proa 2020, Colegios Profesionales, Colegio Profesional de Trabajadores Sociales, Asociación de Educadores Sociales, JSP, Instituto Marco Marchioni Participación y Desarrollo Social, Ayuntamientos Canarios, Federación Canaria de Municipios y Provincias, Guaguas Municipales, CEAR, Publicidad Atlantis, Organizaciones Sociales y Vecinales.

Información:

www.eparticipacion.es

Tlf.: 928 43 16 90

email: pmartine@laspalmasgc.es

Fax: (+34) 928 38 35 80

Dirección: C/ Alfonso XIII nº2, 2ª planta - Las Palmas de Gran Canaria

www.laspalmasgc.es

928 37 15 96

rrodrigb@laspalmasgc.es



Un giro de 180 grados a la información

180 Latitudes.org

PORTAL DE
ÁFRICA Y AMÉRICA LATINA

- [Español](#)
- [English](#)
- [Français](#)
- [Português](#)
- [Italiano](#)

Aminata Traoré: “Se ha boicoteado la independencia de África”

26 noviembre 2010

La malí habla sin tapujos, en una entrevista realizada por [Casa África](#), de “independencias africanas boicoteadas en los años 70 y continuando en los 80 con los planes de ajuste estructural que se aplicaron en €

Aminata Traoré dice que los africanos y africanas creyeron muy pronto en la independencia, mientras “la cooperación entraban por la puerta”. Al mismo tiempo critica los programas de cooperación al desarrollo porque “por sus valoraciones, se ha buscado “un ‘desarrollo’ siempre basado en los intereses de otros”.

Lejos de quedarse en los hechos del pasado, Traoré cree que ahora se abre un nuevo ciclo para el control del Banco Mundial y el FMI”...



Fuente: [Canal de CasaAfrica](#)

Compartir este artículo:

Otros artículos relacionados

- [Musana: “La sociedad africana reivindica más espacio democrático”](#)

Jueves, noviembre 11th, 2010 |

Una treintena de cargos públicos firman en la capital grancanaria el Manifiesto por la Participación Ciudadana



Una treintena de responsables políticos electos y cargos públicos de las islas firmarán este jueves en el Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria un manifiesto abierto por la participación ciudadana y la sostenibilidad democrática, con el objetivo de mejorar

las relaciones de los gobiernos entre sí y con la ciudadanía.

Esta firma tendrá lugar en el marco del Encuentro Regional de Cargos Públicos y Responsables Políticos por la Participación Ciudadana en Canarias.

Así lo ha informado la concejala de Participación Ciudadana, María Luisa Blanco, quien ha argumentado que la administración ha comprendido que “la situación actual requiere y obliga a algunos cambios, no sólo superficiales, sino sobre todo estructurales, en la manera de funcionar en el ámbito público y en el gobierno de la ‘cosa publica’”.

“La política padece un grave desprestigio, sin duda sumida en un marco de crisis y complejidad, por lo que la ciudadanía requiere de avances en la democracia participativa, gestos y compromisos por parte de las administraciones”, aseveró a través de un comunicado.

ADHESIÓN PROGRESIVA

Este manifiesto será firmado por políticos de distintas organizaciones políticas, siendo las instituciones promotoras el Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria, el Gobierno de Canarias y el Cabildo de Gran Canaria.

Además, estas administraciones lo difundirán para “facilitar las aportaciones y el enriquecimiento del contenido, así como la adhesión progresiva del resto de representantes políticos de Canarias, a título individual o de las diferentes corporaciones e instituciones”.

La concejala afirmó que “este encuentro de responsables políticos se une, sobre todo, a la idea cambio cultural en pro de la democracia participativa, facilitando los nuevos caminos de la política y la sostenibilidad democrática, más allá de quién gobierne en cada momento”, apostilló.

Blanco detalló que este encuentro de responsables políticos nace al calor de las II Jornadas Internacionales de Participación Ciudadana que se celebrarán los días 11,12 y 13 de noviembre, y que son posibles gracias a la colaboración entre el Gobierno de Canarias, el Cabildo y el Ayuntamiento capitalino, además de muchas otras empresas y organizaciones públicas y privadas, entre las que se encuentran Casa África y la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria.

Ralacionadas

- [PP en el Cabildo de Gran Canaria denuncia que PSOE y NC “vuelven a incumplir los plazos para acabar con la Casa Palacio”](#) (1)
- [Padres de las escuelas municipales infantiles en Las Palmas de Gran Canaria se manifestaron por un servicio “de calidad”](#) (0)
- [Las Palmas de Gran Canaria reforzará la marca turística de ‘Mar y Culturas’ en la World Travel Market](#) (0)
- [Las Palmas de Gran Canaria acogerá a finales de noviembre el Campus Euroamericano de Cooperación Cultural 2010](#) (0)
- [La Casa de Colón en Las Palmas de Gran Canaria acogerá desde este viernes el Festival Internacional del Día de Muertos](#) (0)

	Tamaño = 100514 mm ²		Fecha: 12/11/2010
	EGM: 191000 OJD: 34299	2726 € 78.48 %	Sección: Las palmas
LA PROVINCIA			

AMINATA DRAMANE TRAORÉ | POLÍTICA Y ESCRITORA

Doctora en Psicología Social y Diplomada en Psicopatología por la Universidad de Caen (Francia), Aminata Dramane Traoré (1948, Malí) es una de las intelectuales más destacadas de África. Ex ministra de Cultura en su país y escritora, participó ayer en las II Jornadas Internacionales de Participación y Desarrollo Social, organizadas por el Ayuntamiento de la capital.

“Las remesas de los inmigrantes valen más a África que la ayuda al desarrollo”



Aminata Dramane Traoré, ayer, en el paseo de la playa de Las Canteras horas después de su llegada a la capital gracias a Casa África. | JUAN CARLOS CASTRO

Lourdes S. Villacastín
LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

— **La crisis como oportunidad para una nueva ética y una nueva política, título de la conferencia con la que ha participado en las Jornadas de Participación Ciudadana, suena esperanzador. ¿Cuál es esa nueva ética y política?**

— Hemos admitido, tanto en el Norte como en el Sur, lo que dicen los dirigentes. Que no hay ninguna alternativa a la apertura total del mercado. Pero se ha constatado que este sistema económico es para una minoría de multinacionales y que los trabajadores no encuentran su felicidad. Este sistema, que se enfrenta hoy a sus propios límites, nos propone un gran reto. Antes de 2007 nadie podía imaginar que unos países que parecían ricos iban a tener esta crisis. Sin embargo, África la padece desde hace años. Desde hace tiempo, se han impuesto a los países pobres unas orientaciones políticas que están en el origen del paro endémico, de la inmigración clandestina, de la violencia contra las mujeres y de muchas guerras. Dándonos la impresión de que el sistema funciona, que beneficia a todos, que los africanos somos incapaces, que los diri-

gentes son corruptos y que tenemos que seguir las reformas liberales. Esta crisis no es sólo financiera sino que es una crisis moral y política. Su gravedad nos permite decidir si queremos pegarnos contra el muro o si queremos dar una oportunidad a la paz, concentrando nuestros esfuerzos en el ser humano. Es inaceptable que en un mundo tan rico haya tanto sufrimiento humano.

— **¿Son los organismos internacionales monetarios los culpables de esta crisis?**

— Las instituciones están al servicio de un modelo de sociedad. Hay que trasladarse al final de la II Guerra Mundial cuando el Tratado de Bretton Woods, el nacimiento del Fondo Monetario Internacional y el concepto clave de desarrollo. El discurso ha sido doble. Por un lado, para los países ricos el desarrollo ha significado asaltar el mundo y transformarlo en función de sus necesidades. Obligaron a los países del Sur, en nombre de la cooperación al desarrollo, a hacer reformas para abrir los mercados a sus empresas. No hay ninguna multinacional africana que haya ido al Norte a instalarse para enriquecerse

y haya regresado con el dinero a África. Por contra, todos los que han ido a África han repatriado las ganancias al Norte. Hoy los flujos financieros del Norte, los paraísos fiscales, son más importantes que el dinero que entra en África. Hay que ser honestos. Ningún país tiene el derecho a exigir a otros prácticas y reformas que no pueden ejecutar. Nuestra esperanza es que la opinión pública entienda que hace 30 años que África está en crisis, desde las políticas del Banco Mundial y del FMI.

— **¿Cómo se está viviendo esta crisis en África?**

— Con la crisis de los 80 y la deuda externa, las instituciones como el FMI hicieron que se equilibraran las balanzas de pagos. Exigieron a los Estados que emprendieran inversiones pero que renunciaran a todos los gastos improductivos como la educación, la salud, la agricultura. Fomentaron sus economías en nombre de la competitividad y cuando empezaron a producir algodón y querían exportar, EE UU y los países de la OCDE subvencionaron el suyo. Los grandes han hecho trampas. Los lazos de dependencia que se han creado con la apertura hace que

importante que la ayuda. No sólo en volumen, sino por la utilidad que tiene ya que va directamente a las familias. El dinero de la cooperación nadie lo controla.

— **¿Cuándo se erradicarán la pobreza y el hambre?**

— Cuando África salga del paraíso del sistema capitalista. Este sistema siempre ha existido. Tras la independencia, los países que han querido prosperar han sido desestabilizados como le ocurrió a Malí. Pero hoy dependemos del euro y revendemos los productos en euros. Tenemos una cuenta de operaciones en Francia y dependemos de los grandes poderes y de las instituciones internacionales que imponen las condiciones de ayuda. África está conmemorando en 2010 los 50 años de independencia pero en realidad son 50 años de soberanía capitalista.

— **¿Es posible salir de esa situación sin cooperación internacional?**

— La pregunta no es esa. La cuestión es si podemos salir de ahí sin ser castigados. Porque el G-7 constituye un verdadero padre castigador que está siempre para sancionar y que para merecer su dinero hay que apuntarse a la lógica de su beneficio. Del propio, no del de todos.

— **¿Qué opina del trabajo de las ONG y de la cooperación española?**

— Hay muchísimas ONG que me invitan a debates. Esto demuestra que los pueblos estamos en el mismo barco y que hay muchísimo de lo que hablar. Hay una solidaridad que es real. La cooperación española ha demostrado interés por lo que hago en barrios pobres, con las mujeres, con los jóvenes. Gracias a la financiación, se han creado en Malí unas *villages* ecoturistas. Mi preocupación es implicar a los jóvenes, que analicen la situación global y que vean que hay alternativas para crear empleo.

— **¿Cree que las desigualdades alimentan el integrismo?**

— Francamente, sólo escuché estas preguntas en Occidente. Parece que es una cuestión de aquí. Mi bagaje no es el Islam, sino el de ser mujer negra, el racismo. El problema no es el Islam, es que soy negra. No digo que el Islam no sea un problema pero yo no lo vivo como tal. A mí no me prohíbe ser lo que soy.

“Se nos han impuesto unas políticas que están en el origen del paro endémico y de la inmigración”

“No digo que el Islam no sea un problema, pero yo no lo vivo como tal. Soy una mujer negra”

las materias primas que exportamos se malvendan. Los países en crisis están obligados, además, a reducir esa ayuda al exterior que ningún país ha llegado al 0,7% del PBI acordado. El último punto, pero no menos importante, es el dinero de las remesas de los inmigrantes. Este dinero que se repatrió es más

Participación y desarrollo. Traoré ve en la crisis actual una oportunidad para el cambio » Sitúa su epicentro en EE UU



J. PÉREZ CURBELO

Consecuencias. Traoré asegura que la crisis económica genera desequilibrios e injusticias sociales.

«El sistema actual es una apisonadora»

» Cree que la ayuda de varios países a los bancos es «un golpe de estado»

REBECA DÍAZ / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

La de Aminata Traoré es una de las voces más reputadas del continente africano. Ella no duda en alzarla para señalar con convencimiento que «África tiene que hacerse escuchar ahora». Asegura que es la región del mundo que ha pagado un precio más alto por una crisis cuyo «epicentro» sitúa en Estados Unidos y que ha provocado «injusticias sociales que son horribles».

La suya es una de las presencias más destacadas de las II Jornadas Internacionales de Participación y Desarrollo Social que ayer comenzaron en la capital grancanaria. Aminata Traoré, coordinadora del Forum pour l'autre Mali y coordinadora de Asociados de la Red Internacional para la Diversidad Cultural, se muestra convencida de que ha llegado el momento de que África se haga oír. Sin restar a su continente la parte de responsabilidad que le toca, asegura que la actual situación de crisis, que no sólo ha generado «desequili-

CONOCER PARA ENTENDER

Aminata Traoré cree que en «el rigor y la honestidad intelectual con la que consideramos las cosas» está la clave para aprender de los errores actuales. Señala la necesidad de luchar para «hacer que la gente pueda comprender, porque cuando la gente no entiende coge la armas y se mata». Así sostiene que «lo que se califica de guerra tribal en África es una guerra de comprensión».

brios, sino injusticias sociales que son horribles», tiene su «epicentro en Estados Unidos, con repercusiones importantes en los países industrializados que, en este movimiento, atraen a África». Afirma que «hemos padecido las políticas neoliberales» y ahora también las consecuencias de un «sistema que es una apisonadora».

Su participación en las jornadas se centra en una ponencia que aboga por la oportunidad que brinda la crisis para acometer una nueva ética y una nueva política. Algo que considera «de sentido común», aunque entiende que hay que ver la diferencia «entre el sentido común y las fuerzas dominantes, que son las del mercado». Y es que, en su opinión, «las clases dirigentes son los rehenes de los mercados».

Considera que la ayuda que algunos países han prestado a los bancos para solventar sus problemas «es un verdadero golpe de estado que ha sido perpetrado sin que los ciudadanos lo supieran». Y asegura que los países que se han aprovechado del sistema no supieron calibrar «que nos encontráramos al borde del abismo, aunque yo sí era consciente, porque llevo en el agujero mucho tiempo».

LA NECESIDAD DE INVERTIR LAS PRIORIDADES



Confianza. Traoré cree en el hombre.

Curriculum. Traoré es doctora en psicología social y psicopatología, ex ministra de Cultura, consultora de la ONU, activista, líder comunitaria y escritora. **Crisis.** «No estoy sorprendida por la crisis porque es una lógica económica de captación y acumulación de riquezas», apunta. **Apuesta.** Está convencida de que «la mentira es una forma de salvar el sistema» y que el desconocimiento de la gente es una baza a favor de las guerras

que se libran en su continente. Por eso considera que la cultura y la educación son armas importantes para lograr cambiar la situación en los países africanos, sin olvidar el papel fundamental de la justicia. **Confianza.** Muestra total confianza en el ser humano. «Creo en el hombre y en que hay que invertir las prioridades». Y es que considera que las personas deben estar por encima de los intereses «El mercado no puede primar sobre la vida humana».



LO MÁS EXCLUSIVO DE RESIDENCIAL PLAYA HOYA DEL POZO

Ahora lo más exclusivo de Residencial Hoya del Pozo se llama FIRST.

Un reducido número de chalets en primerísima línea del mar. FIRST supone disfrutar de las mejores vistas sin nada ni nadie por delante, para disfrutar del sol y del paisaje con la máxima intimidad.

Viviendas dúplex de hasta cuatro dormitorios, con jardín privado y garaje para dos coches.

A un paso de la playa, cerca de instalaciones deportivas y de la mayor área comercial y de ocio de la isla, FIRST. Porque ser el primero siempre tiene sus ventajas.



928 490 700
654 401 014
928 132 169

EMILIO CASTELLAR 8 - 4ª OFICINA 401
LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

www.residencialhoyadelpozo.es

Bienvenidos a la primerísima línea



Participación y desarrollo. La capital inauguró ayer unas jornadas internacionales en las que la acción ciudadana se articula como el eje central » Saavedra invita a reforzar los lazos con los administrados

LA BASE DE UNA CIUDAD PARTICIPATIVA

La capital grancanaria acoge las 2ª Jornadas Internacionales de Participación y Desarrollo Social, un evento que se inauguró ayer y se prolongará hasta mañana y que tiene a la crisis como tema central. El alcalde destacó el trabajo del gobierno local en los «cimientos de una ciudad participativa».

R.D.G. / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

El salón de actos de la Facultad de Humanidades fue el espacio elegido para la inauguración, en la tarde de ayer, de las 2ª Jornadas Internacionales de Participación y Desarrollo Social, que se desarrollarán en la capital grancanaria hasta mañana.

El evento, en el que han colaborado diferentes instituciones, contó con la presencia del presidente del Gobierno de Canarias, Paulino Rivero; la delegada del Gobierno en Canarias, Carolina Darias; el alcalde de la ciudad, Jerónimo Saavedra; la consejera de Participación Ciudadana del Cabildo de Gran Canaria, Encarna Galván, y la responsable municipal de Participación Ciudadana, María Luisa Blanco.

Las jornadas, cuya temática es *La participación ciudadana ante la crisis. Construyendo los nuevos caminos de la política*, ha logrado reunir a un destacado grupo de ponentes que, en palabras de la edil Blanco, propiciarán que estos días en la ciudad se sienta «el bullir de experiencias participativas que existen en Las Palmas de Gran Canaria y en otras ciudades del mundo».

RECONOCIMIENTO. Por su parte, el alcalde de la ciudad quiso destacar el trabajo desarrollado «a lo largo del presente mandato» desde la Corporación local en los que «hemos querido llamar los cimientos de una ciudad participativa», aspecto que, recordó, «nos valió un reconocimiento del Observatorio Internacional de Democracia participativa en el año 2009».

Asimismo, aludió a las primeras jornadas que se celebraron en 2008 y aseguró que «nacieron en un momento de utopías y al comienzo de un periodo que todavía no estaba marcado por la crisis económica global». Además, aseguró ser consciente de que aunque «hemos puesto los cimientos», aún son muchas «las adversidades».

El presidente del Gobierno de Canarias, por su parte, quiso destacar la importancia de la participación de la ciudadanía. En ese sentido, afirmó que «el ejercicio de la democracia no puede limitarse a alzar la voz cada cuatro años» y se mostró partidario de fortalecer las relaciones entre administradores y administrados.



Participación. Paulino Rivero charla con Jerónimo Saavedra, entre Carolina Darias y José Miguel Ruano, ayer en las jornadas.

FERNANDO OJEDA

CONTENIDOS

SEIS EJES TEMÁTICOS

Las jornadas cuentan con seis ejes temáticos que tienen que ver con la cultura, la democracia, el trabajo en red, el asociacionismo, la multiculturalidad, el trabajo comunitario, los centros cívicos, la ciudadanía, la participación y la nueva política. En este marco, se van a desarrollar diez ponencias, seis mesas de experiencias y seis espacios autogestionados. Estos últimos, en los que está previsto que participen más de 70 colectivos, admiten cualquier tipo de actividad relacionada con la participación.

PROPUESTAS DE INTERÉS PONENCIAS Y MESAS EN ESPACIOS DIVERSOS

PROGRAMACIÓN

Cultura

A las 9.30 de esta mañana, la asociación de vecinos El Pilar acoge la ponencia *La cultura y los nuevos modelos de Democracia Participativa* a cargo de la catedrática Rosario Miranda.

Tecnología

Desde las 11.00 horas la mesa *Experiencias de participación, redes y nuevas tecnologías*, se desarrolla en Gran Canaria Espacio Digital y la coordina Javier Santana, director de este centro.

Globalización

Casa África es el espacio en que se celebra la ponencia *Participación, Interculturalidad y Espiritualidad en un contexto de Globalización*, a cargo de Joaquín García Roca, desde las 16.30 horas.

Estrategias

El sábado, a las 9.15 horas, el Centro Cívico Suárez Naranjo acoge la ponencia *Participación ciudadana y desarrollo social comunitario, estrategias avanzadas a la crisis*, con Marco Marchioni.

Ciudadanía

En el Centro Cívico de Santo Domingo se impartirá el mismo sábado (9.15 h.) la ponencia *Los centros cívicos como espacios para la construcción de ciudadanía activa*, a cargo de Toni Puig.

Conclusiones

A las 13.00 horas del sábado tendrá lugar el acto de clausura, en el que se procederá a leer las primeras conclusiones a cargo de los coordinadores. Será en el edificio de Humanidades.

Todos los partidos firman el manifiesto



Participación. Consenso político en las Casas Consistoriales.

» Se trata de mejorar las relaciones de políticos y ciudadanos

CANARIAS7/LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

■ Responsables políticos electos y cargos públicos de las distintas administraciones públicas canarias firmaron ayer el manifiesto por la participación ciudadana y la sostenibilidad democrática con el objetivo de mejorar las relaciones de los gobiernos entre sí y con la ciudadanía.

La firma tuvo lugar en el marco del encuentro regional de cargos públicos y responsables políticos por la participación ciudadana en Canarias, y entre los fir-

mantes se encontraba la delegada del Gobierno de Canarias, Carolina Darias; el director general de Relaciones Institucionales y Participación Ciudadana del Gobierno de Canarias, Manuel Martínez Fresno; la consejera de Presidencia del Cabildo de Gran Canaria, Encarna Galván; y el alcalde Jerónimo Saavedra.

Este manifiesto suscrito por políticos de distintas organizaciones políticas fue promovido el Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria, el Gobierno de Canarias y el Cabildo Insular de Gran Canaria.

Saavedra afirmó que el consenso conseguido es un «paso más en la consecución de una democracia más participativa».



Opinion/ 9/11/2010 (20:58 h.)
COLABORACIÓN

Participando

Mª LUISA BLANCO ROCA*

La ciudad se abre a una nueva oportunidad de encuentro ciudadano que no podemos desperdiciar. Los próximos días 11,12 y 13 de noviembre, en 13 espacios repartidos por los diferentes distritos, podremos hacer visibles los proyectos, las propuestas y los avances de la ciudadanía en su compromiso de construir ciudad. Podremos vivir en directo las apuestas por otra política, fundamentadas en una democracia que debe ser cada vez más participativa. Ello será realidad en el seno de las II Jornadas Internacionales de Participación y Desarrollo Social, promovidas por el Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria y a la que están invitados todos los hombres y mujeres de Canarias. (WWW.laspalmasgc.es)

Gracias a la colaboración del Gobierno de Canarias, el Cabildo Insular de Gran Canaria, Casa Africa, Fundación Mapfre, y variadas instituciones y personas del mundo social, cultural y empresarial, es posible articular un evento de esta envergadura que pretende trascender el vicio de cualquier enfoque particularista o partidista.

Durante estos tres años de comunicación directa con la ciudadanía y los profesionales que trabajan en los distintos territorios de nuestra ciudad, desde diferentes y organizaciones públicas y privadas, hemos podido constatar la preocupación para que estos avances sean sostenibles, gobierne quien gobierne en cada momento en las diferentes instituciones.

Es por ello que nuestra apuesta es una apuesta abierta e integradora, que incluye seis sedes autogestionadas para que, desde el mayor respeto al pluralismo y diversidad de nuestra ciudadanía, podamos continuar trabajando por la nueva cultura de la participación ciudadana, que debe unir siempre las propuestas a las críticas. Sabemos que, hoy más que nunca, ninguna organización aislada tiene las respuestas que la sociedad necesita. Sabemos también que vivimos un nuevo contexto de crisis y que para salir de ella hacen falta todas las manos, todas las ideas y todos los proyectos constructivos.

Contamos también con importantes ponentes, que nos ayudaran a profundizar en las nuevas respuestas a la crisis en un mundo globalizado, como Aminata Traoré (Mali), y en los nuevos caminos de la política como Joaquín Brugué (Barcelona). Pero, sobre todo, queremos sumergirnos más y mejor en esa ciudad que se va construyendo de un modo generalmente invisible, pero que esta ahí: la ciudad que se construye socialmente.

Contamos ya con medio centenar de experiencias que se van a incorporar a estos espacios de participación. Nos sorprendemos cada día al conocer la cantidad de iniciativas y proyectos de gente con propuestas creativas, socioculturales y socioeconómicas, muchas veces desconocidas, que son nuestro principal capital y apuesta de futuro. Estas Jornadas nacen también apoyando con ilusión nuestro proyecto de Capitalidad Cultural Europea, pero van más allá. Queremos conocernos mejor, fortalecer nuestras redes de apoyo y colaboración mutua, entre personas y colectivos de dentro y de fuera de Canarias. No queremos cruzarnos de brazos ante una realidad y un futuro que solo entre todos y todas puede transformarse. Les esperamos.

* **Concejala Delegada de Participación Ciudadana. Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria**